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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
VOTO MÓVIL Y ESCUELA DE FORMACIÓN SOCIAL 
 
EL IEEQ DESARROLLÓ PROGRAMAS INNOVADORES PARA LA FORMACIÓN DE CIUDADANÍA 
Por David Montes  
Con el objetivo de fortalecer las actividades en materia de educación cívica y participación ciudadana en la entidad, 
el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) desarrolló e inició la implementación de los programas “Voto 
móvil” y “Escuela de Formación Social”. El primero consiste en un sistema informático que, mediante la utilización 
de dispositivos móviles, permite la recepción de votos en un entorno controlado; entre sus características están: la 
aplicación intuitiva, el manejo de instrucciones claras, pautas de accesibilidad para personas con discapacidad 
visual, confirmación del voto, instalación sencilla y auditable, obtención de resultados inmediatos y verificación 
personal del voto emitido. El proceso inicia con la instalación de la casilla, el inicio de la elección, la votación, el 
cierre de la participación, la obtención de resultados y la verificación del voto; las medidas de seguridad van desde 
el control parental, la protección de contraseña, la seguridad WI-FI, el acceso restringido por equipo, el 
almacenamiento cifrado y la desvinculación del voto. Sobre este programa diseñado por la Coordinación de 
Informática, el Consejero Presidente, Gerardo Romero Altamirano, destacó que se trata de un mecanismo de 
vanguardia, rápido, seguro, que optimiza los recursos y puede utilizarse en ejercicios democráticos en 
instituciones educativas, organizaciones de la sociedad civil, partidos políticos, entre otras. Por otra parte, la 
“Escuela de Formación Social” es una estrategia de capacitación dirigida a diversos grupos de la sociedad y 
formadores de otras instituciones, con el fin de promover la educación cívica y la participación ciudadana. De esta 
manera, se refuerza el quehacer permanente del Instituto, que durante el 2019 ha realizado más de 800 
actividades para construir ciudadanía en los 18 municipios, con la participación de más de 30 mil personas. Ambos 
proyectos, a cargo de la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Participación Ciudadana, fueron presentados en 
la comisión del mismo nombre en presencia del Consejero Presidente, las Consejeras Electorales Yolanda Elías 
Calles Cantú, Gema Morales Martínez y María Pérez Cepeda; los Consejeros Electorales Luis Espíndola Morales y 
Luis Octavio Vado Grajales; el Secretario Ejecutivo, José Eugenio Plascencia Zarazúa; el Director Ejecutivo, Daniel 
Dorantes Guerra; el Coordinador de Informática, así como las representaciones del PAN, PRI, PRD, PVEM, Morena y 
QI.  
 
https://www.alertaqronoticias.com/2019/06/18/el-ieeq-desarrollo-programas-innovadores-para-la-formacion-
de-ciudadania/ 
 
REFORMA ELECTORAL  
 
“LOS OPLES NO DEBEN DESAPARECER”: CARLOS RUBÉN EGUIARTE, CONSEJERO  
Por Andrés González 
La materia electoral se debe de entender como una de las más dinámicas que existen, puesto que “requiere de 
ajustes en función de los retos que la propia democracia va requiriendo…el federalismo no es una consideración de 
romanticismo, sino una necesidad de la democracia”. Así lo consideró el Lic. Carlos Rubén Eguiarte Mereles, 
consejero ciudadano del Instituto Electoral del Estado de Querétaro – IEEQ – en los precisos momentos en que, en 
la capital del país, se llevan a cabo una serie de foros, en Parlamento Abierto, para la Reforma Electoral que viene y 
que será aplicada antes del proceso electoral del 2021. Pero en estos Foros, donde sea centrado el debate político, 
es en la desaparición o no de los Organismos Públicos Electorales Locales, los famosos OPLES. “Esta situación y con 

https://www.alertaqronoticias.com/author/rafa/
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los aportes tan importantes en la vida democrática del país, ya debiera de haberse superado. En muy buena 
medida el modelo electoral que tenemos viene del ámbito local. Esto tenemos que entenderlo, porque si bien lo 
electoral es una materia no terminada, si debemos valorar las aportaciones de los OPLES en la vida democrática 
nacional”. Consideró que existen actividades muy importantes y que hasta ahora no hace el INE, “tales como el 
desarrollo democrático de las personas, en materia de educación cívica, en materia de participación ciudadana y 
que no cubre un organismo nacional, estas y otras más, son algunas de las acciones importantes que si estamos 
cumpliendo en los OPLES”. Y es que, sobre el tema, las opiniones se han dividido, si bien es cierto que son una 
abrumadora mayoría de voces que justifican la existencia de estos organismos electorales locales. Mañana jueves 
20 y en estos foros, será el Arq. Gerardo Romero Altamirano, consejero presidente del IEEQ, quién exponga sus 
puntos de vista en materias novedosas y en las que, algunas, solo se ha incursionado en programa piloto, tales 
como el voto electrónico – uno de los métodos para de verdad bajar el “precio de la democracia”- el voto digital, el 
voto en el extranjero y la revocación de mandato. “Otra reflexión necesaria – dice Carlos Rubén Eguiarte – es ver si 
en el modelo electoral se deben ver estrictamente cuestiones presupuestales. Yo considero que es importante la 
estabilidad que los procesos electorales otorgan a la vida diaria del país el tener una democracia sólida. En esto, 
creo que Querétaro es un ejemplo muy claro en ese sentido. ¿Qué es lo que ha ocurrido desde 1997 en nuestro 
Estado y aún antes, al nacimiento del Instituto en 1994? Yo creo que el actuar del IEEQ ha venido siendo clave para 
el destino democrático que hemos tenido”. Rubén Eguiarte es un producto electoral ciento por ciento local. 
Egresado de la Universidad Autónoma de Querétaro, cursa actualmente una maestría por línea sobre Derecho 
Electoral. Se ha forjado y crecido al amparo de este organismo local y hoy es considerado como uno de los 
consejeros más avezados en la difícil materia electoral, tan dinámica y cambiante, como la sociedad misma. “Hablar 
de federalismo no es un romanticismo como superficialmente se podría considerar. Me parece que es muy 
importante para la vida democrática de un estado, el poder darse sus propias autoridades. Considero que, por 
ningún motivo, la federación debe de ver hacia abajo a los estados y vernos como los hijos chiquitos, que no 
sabemos darnos nuestras propias reglas y nuestros propios procesos democráticos” dijo en forma tajante el 
consejero. Por lo pronto, este organismo electoral local ha comenzado a trabajar en las reformas electorales locales 
que deberán entregarse al organismo legislativo en este mes de diciembre, para que se tenga el tiempo suficiente 
para dejarla totalmente lista antes del mes de mayo del 2020, puesto que el proceso electoral tendrá inicio el 1 de 
septiembre de ese mismo año. “Ninguna ley electoral podrá ser reformada 90 días antes de esa fecha”. Y también 
estas reformas deberán ajustarse a las disposiciones nacionales que ahora mismo están en propuesta. Querétaro es 
un ejemplo claro de alternancia política y el IEEQ, tiene allá y en estos Foros, voz y experiencia que aportar. 
 
https://codiceinformativo.com/columna/los-oples-no-deben-desaparecer-carlos-ruben-eguiarte-consejero/ 
 
DENUNCIAS 
 
ZAPATA DEFIENDE ESTILO DE MÉNDEZ 
Por Anaid Mendoza  
El presidente de la Mesa Directiva en la LIX Legislatura Antonio Zapata Guerrero dijo que cada uno de los 12 
diputados que integran la bancada del PAN en el Congreso local tiene su propio estilo de expresar sus temas y que 
no es la excepción en el caso de la diputada Elsa Méndez Álvarez. Zapata Guerrero agregó que en el PAN siempre se 
ha creído, han defendido a la familia y seguirán haciéndolo, por lo que no considera que haya ninguna divergencia 
con la diputada Méndez Álvarez, al contrario –dijo- que se respeta su estilo de defender el valor de la familia. 
Respecto al código de ética que fue aprobado en sesión de Pleno del pasado jueves 13 de junio, el presidente de la 
Mesa Directiva mencionó que aún no entra en vigor (porque no se ha publicado), este no ha sido transgredido por 
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la diputada Elsa Méndez, a pesar de que tenga denuncias ante los organismos electorales del estado. “Me parece 
que el código de ética que estará vigente cuando se haga público no ha sido transgredido por ella, pero en su 
momento como cualquier diferencia, los panistas cuando tenemos una reunión asamblea al interior del partido nos 
damos hasta con la cubeta, salimos unidos y esto no es la excepción”. En cuanto a las denuncias contra la diputada 
por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el diputado comentó que habrá que esperar que el 
organismo electoral decida si es culpable Elsa Méndez, que mientras tanto no se puede juzgar como culpable. 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/zapata-defiende-estilo-de-mendez-3779322.html 
 
PAN NO PUEDE SANCIONAR A ELSA MÉNDEZ, NO ES MILITANTE 
Por Fabiola Mendoza 
Pese a las controversias en las que se ha visto involucrada la diputada Elsa Méndez, la denuncia que existe en su 
contra ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro y su reciente exigencia ante la Secretaría De 
Seguridad Pública Municipal, para que se disculpe con las cuatro mujeres que fueron detenidas el pasado viernes 
por intentar colocar una lona sobre un puente peatonal en 5 de Febrero, el presidente estatal del Partido Acción 
Nacional, Agustín Dorantes, dijo que no se le puede sancionar debido a que no es militante del blanquiazul. “Ella no 
pudiera ser sancionada por el partido al no ser militante, y hay que partir de ahí (…) sacar la lona, ponerla en un 
puente, pues no es una constitución de delito, simplemente lo que se está salvaguardando es la integridad de las 
personas que transitan por abajo del puente, el que una lona de esa magnitud se caiga en una vialidad de rápida 
velocidad puede generar un accidente”. Actualmente este partido se encuentra en un proceso de afiliación y 
reafiliación, sin embargo, se desconoce si la diputada tiene intención de inscribirse como militante, debido a que 
ella obtuvo la diputación a través de una candidatura ciudadana impulsada por dicho instituto político. Dorantes 
Lámbarri acotó que solamente se le podría hacer un llamado a Méndez Álvarez en caso de que cometiera alguna 
falta grave, y esto sería en calidad de miembro del Grupo Legislativo del PAN, en cuanto a la falta administrativa 
que cometió parte del equipo de la diputada, dijo que el partido no revisará ese tema porque la infracción ya fue 
señalada por la autoridad correspondiente. Con respecto a los señalamientos que hizo la diputada en contra de la 
administración municipal y el gobierno estatal por el tema de la seguridad, Dorantes Lámbarri señaló que esa es 
una percepción personal, pues el que el pan se reconocen los avances que ha hecho el gobierno en la materia. 
“Acaba de ganar Cosmos el primer lugar en cuanto a la aplicación del sistema penal, el nuevo Sistema de Justicia 
Penal, viendo en tecnología hay un sistema estatal en seguridad se quedan de presentar las 10 acciones en 100 
días, el grupo parlamentario del PAN acaba de tipificar nuevos delitos para darle dientes a la policía municipal (…) 
Querétaro está pagando su propio éxito y por eso tanta gente de tantos estados siguen llegando a Querétaro”, 
indicó. Sin embargo, el dirigente descartó dar una postura al respecto de la solicitud de Elsa Méndez para que el 
municipio y el gobierno del estado se responsabilicen por su seguridad. (DQ 4) 
 
http://adninformativo.mx/pan-no-puede-sancionar-elsa-mendez-no-militante/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
GILBERTO HERRERA NO DA LA CARA Y DEJA A SU SUERTE A LOS CIUDADANOS: PAN QUERÉTARO 
Es lamentable la indiferencia que ha mostrado el representante del Gobierno Federal en Querétaro, Gilberto 
Herrera Ruiz, ante diversas situaciones que se han dado en la entidad, ya que, además de no aportar soluciones, 
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tampoco da la cara. Así lo señaló el Secretario General del PAN, Martín Arango García, quien dijo que el último 
desaire que hizo Herrera Ruiz a los ciudadanos, fue ante el problema de los elevadores en el Hospital General del 
ISSSTE, el cual fue parcialmente solventado gracias a la presión de diversas denuncias que se hicieron en las redes 
sociales.  (N, EUQ) 
 
CONSEJO ESTATAL DEL PAN QUEDARÁ DEFINIDO EN SEPTIEMBRE  
Este martes cerró el plazo para que los aspirantes que cumplan los requisitos para ser parte del Consejo Estatal del 
PAN, por lo que, de acuerdo con el proceso, será en el mes de septiembre cuando, mediante una asamblea estatal, 
se decida quiénes serán los 80 integrantes de este organismo, anunció el presidente del partido, Agustín Dorantes. 
(CI, DQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ATACAMOS TODO FACTOR DE INSEGURIDAD: NAVA 
Al participar en la Mesa de Instrumentación e Intercambio de Buenas Prácticas, a la que convocó el Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública en la Ciudad de México, el presidente municipal de Querétaro, 
Luis Bernardo Nava, reiteró que es a través de la participación ciudadana y la coordinación y trabajo de sus 
autoridades municipales como se reducirá la percepción de inseguridad, tal y como se realiza ahora en Querétaro 
con el programa AcciónEs Prevenir. (DQ, principal) 
 
EUQ: DISMINUYE 15% DEUDA PÚBLICA DE MUNICIPIOS 
La deuda total de largo plazo de los municipios queretanos con la banca disminuyó 15% durante el primer 
trimestre de 2019, en comparación con lo que se observó en el mismo periodo de 2018, dio a conocer la SHCP. 
(EUQ, principal) 
 
AM: 2º SEMESTRE, MEJOR ÉPOCA PARA HOTELES 
Las reservaciones en hoteles aumentaron durante las últimas semanas, destacó, Hugo Burgos, Secretario de 
Turismo. (AM, principal) 
 
N: RECORTAN 2MMDP 
En Querétaro no se detendrá el desarrollo, el dinamismo económico, educativo ni los programas sociales, pese a 
que este ejercicio fiscal a la entidad se le recortaron dos mil millones de pesos, aseveró en entrevista el gobernador 
Francisco Domínguez. (N, principal) 
 
CQRO: ANALIZA FISCALÍA ANTICORRUPCIÓN DENUNCIAS CONTRA MARCOS AGUILAR 
Autoridades del municipio de Querétaro pusieron en conocimiento de la Fiscalía Especializada en el Combate a la 
Corrupción del estado de Querétaro, hace dos semanas, diversos hechos que derivan de revisiones a la cuenta 
pública que realizó la ESFE en los años 2016 y 2017, es decir, durante la administración del exalcalde capitalino 
MAV, informó, Benjamín Vargas Salazar, Fiscalía Anticorrupción.  (CQRO, principal) 
 
PA: FORTALECE QUERÉTARO VÍNCULOS CON FRANCIA 
En el marco de la Feria Aeroespacial en Le Bourget, el gobernador Francisco Domínguez sostuvo un encuentro con 
el embajador de México en Francia, Juan Manuel Gómez Robledo, donde manifestaron su interés de seguir 
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estrechando lazos culturales y económicos que tienen a Querétaro con el pueblo y el gobierno francés. (PA, 
principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
GOBERNADOR ESTRECHA LAZOS DE COOPERACIÓN CON FRANCIA  
En el marco de la Feria Aeroespacial en Le Bourget, el gobernador Francisco Domínguez sostuvo un encuentro con 
el embajador de México en Francia, Juan Manuel Gómez Robledo, donde manifestaron su interés de seguir 
estrechando lazos culturales y económicos que unen a Querétaro con el pueblo y el gobierno francés. En la reunión 
diplomática, el mandatario expuso que, durante los últimos veinte años, Querétaro se ubica como el cuarto 
receptor de inversión de origen francés en todo México, con un acumulado de 732.2 mdd; con 53 empresas con 
capital de origen francés asentadas en la entidad. (ADN, Q, PA, DQ, CQRO, N, EUQ) 
 
VINCULAN A INSTITUCIONES ITALIANAS CON PROYECTOS LOCALES 
Por Dagoberto Zambrano 
Se prevé que en los próximos meses personal de universidades italianas arriben a Querétaro para trabajar en 
conjunto con diversas instituciones educativas “temas de arquitectura y ciberespacio”, informó Alfredo Botello, 
titular de la SEDEQ. “Desde Europa, el gobernador FDS tuvo un par de encuentros con dos instituciones educativas 
en Italia, una en Milán y la otra en Roma”. (AM) 
 
ST Y CTM CALIFICAN COMO “POSITIVA” LA DESAPARICIÓN DE JUNTAS DE CONCILIACIÓN Y ARBITRAJE  
El encargado de despacho de la Secretaría del Trabajo, Mario Ramírez, y Miguel Rodríguez Navarro, Secretario 
General Adjunto de la Federación de la CTM, coincidieron en que es positiva la desaparición de las Juntas de 
Conciliación y Arbitraje y que sean los juzgados laborales quienes atiendan las denuncias de los trabajadores, 
puntos que contempla la Reforma Laboral aprobada en abril de este año. (DQ) 
 
CREARÁN CONSEJO PARA IMPLEMENTAR REFORMA LABORAL: SECRETARÍA DEL TRABAJO  
La ST debe crear un consejo para la instalación e implementación de la reforma laboral, el cual debe llevarse con 
base en los lineamientos que establezca la federación, confirmó Mario Ramírez, encargado del despacho de la ST. 
Con esta figura y conforme al presupuesto que se destine, explicó, se pretende desaparecer, en un plazo de tres 
años, las juntas de conciliación y arbitraje, agilizar los trámites y digitalizar los expedientes laborales. (CQRO, EUQ) 
 
QUERETANOS GANAN, EN PROMEDIO, 416 PESOS  
Por Leticia Jaramillo  
Querétaro es el segundo estado en el ámbito nacional con los mejores ingresos registrados ante el IMSS, institución 
que reporta 25 mil 778 empleo en lo que va de este año y el promedio salarial es de 416 pesos, mientras el salario 
mínimo en esta zona económica es de 102.68, señaló Mario Ramírez, encargado de la ST, en el marco de la 
“Asamblea Obrera 2019”. (N) 
 
FALTAN LIBROS DE TEXTO POR LLEGAR  
Por Cecilia Conde  
Los libros de texto gratuito comenzarán a llegar al estado, aunque solo son algunos de los 2 millones que deben 
entregar antes del inicio del próximo ciclo escolar, señaló Alfredo Botello Montes, titular de la SEDEQ. (DQ) 
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PODER LEGISLATIVO 
  
AÚN SIN CONCRETARSE REUNIÓN ENTRE DIPUTADOS LOCALES Y GILBERTO HERRERA  
La reunión entre los diputados locales y el Coordinador de los Programas Sociales en Querétaro sigue sin 
concretarse y tampoco hay una fecha estimada para que Gilberto Herrera Ruiz acuda a rendir un informe detallado 
acerca de la entrega de los programas sociales en la entidad, informó la legisladora Daniela Salgado. (CI, ADN, N, 
DQ) 
 
ASEGURA MORENA QUE NO SE APROVECHARÁ DE LEY PARA PROTECCIÓN DE PERIODISTAS  
El partido Morena no se aprovechará de la iniciativa de Ley para la Protección de Periodistas para posicionarse; 
declaró Mauricio Ruiz Olaes, coordinador de la bancada de Morena en la LIX Legislatura. Mencionó que no han 
ingresado la iniciativa porque espera presentarla a cada una de las fuerzas políticas y después, sea presentada por 
todos los diputados locales a más tardar en el mes de julio. (CI, ADN) 
  
RECHAZA MAURICIO KURI PROPUESTA DE AMLO SOBRE LA REVOCACIÓN DE MANDATO  
El coordinador de los senadores del PAN, Mauricio Kuri, calificó de inaceptable la propuesta del presidente AMLO 
para llevar a cabo la revocación de mandato el 21 de marzo del año 2021 y advirtió que no será aprobada en el 
Senado de la República. (N) 
  

MUNICIPIOS 
 
CON PARTICIPACIÓN CIUDADANA SE REDUCIRÁ PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD: NAVA 
Al participar en la Mesa de Instrumentación e Intercambio de Buenas Prácticas, a la que convocó el Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, el Presidente Municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, 
reiteró que es a través de la participación ciudadana y la coordinación y trabajo de sus autoridades municipales, 
como se reducirá la percepción de inseguridad, tal y como se realiza ahora en Querétaro con el programa Acción Es 
Prevenir.  (Q, ADN, CQRO, N, EUQ) 
 
ATIENDE LUIS NAVA PETICIONES DE HABITANTES DE PASEOS DEL PEDREGAL 
Como parte de las actividades del Programa “Alcalde en tu Calle”, el presidente municipal, Luis Bernardo Nava, 
acompañado de su gabinete, recorrió las calles de Paseos del Pedregal para escuchar las necesidades de los 
ciudadanos, trabajar en ello y darles respuestas para ayudarlos a mejorar su calidad de vida. (Q, N) 
 
DEBE RESPETARSE LA EXPRESIÓN LIBRE DE LAS IDEAS: APOLINAR CASILLAS  
El secretario general de Gobierno del municipio de Querétaro, Apolinar Casilla, indicó que, si la CNDH se 
pronunciara por la cancelación del evento promovido bajo la temática El peligro de los falsos derechos, el 
municipio disentirá bajo el argumento de que la expresión libre de todas las ideas se debe respetar en la 
demarcación. Dicho evento es promovido por el Consejo Mexicano de la Familia, bajo la temática Deconstruir el 
feminismo radical, la ideología de género y el aborto, y utiliza los colores que distinguen a la comunidad LGBT+ 
(Lésbico, Gay, Bisexual, Transexual). (CQRO, EUQ) 
 
ACUSAN IRRUPCIÓN EN OFICINAS DE UNIDAD CÍVICA FELIPE CARRILLO PUERTO  
Cinco sujetos encapuchados y posiblemente armados intentaron ingresar a la fuerza a las oficinas de la UCFCP, 
ubicadas en la delegación Epigmenio González de la capital queretana, acusó la secretaria de Gestión Social de la 
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agrupación, María del Carmen de la Vega, quien refirió que durante los hechos ocurridos este lunes, las cinco 
personas golpearon y trataron de abrir la puerta, que fue cerrada a su llegada, y lanzaron amenazas contra el 
dirigente, Pablo González y su familia. María del Carmen de la Vega agregó que los sujetos huyeron en un 
automóvil Versa color gris y aseguró que, aunque el hecho se reportó al número de emergencias 9- 1-1, donde fue 
recibido por el operador que se identificó con el número 149 sin dar su nombre, las autoridades no acudieron al 
llamado. Añadió que el reporte quedó asentado con el número 3200921 (CQRO, N, DQ) 
 
PIDE APOLINAR QUE INVESTIGUE LA FISCALÍA  
Por Verónica Ruiz  
Corresponderá a la FGE realizar las investigaciones sobre el presunto intento de agresión de un grupo de 
encapuchados a las oficinas de la Unidad Felipe Carrillo Puerto, informó el secretario de Gobierno del Municipio de 
Querétaro, Apolinar Casillas.  (DQ) 
 
INVESTIGA FISCALÍA GESTIÓN DE MARCOS  
El municipio de Querétaro dio vista a la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción sobre hechos 
reportados en las cuentas públicas de 2016 y 2017, por lo que analiza la información y la actuación que tuvieron 
las autoridades en ese periodo, aseguró el fiscal Benjamín Vargas Salazar. Precisó que hace un par de semanas el 
municipio de Querétaro dio a conocer varios hechos que se dieron en la administración municipal anterior en las 
cuentas públicas 2016 y 2017, y que también fueron investigadas en la Auditoría Municipal de Fiscalización. (DQ, 
EUQ) 
 
DENUNCIAN ANTE FISCALÍA ANTICORRUPCIÓN A LA ADMINISTRACIÓN DE MARCOS AGUILAR  
El municipio de Querétaro puso a disposición de la Fiscalía Especializada para el Combate a la Corrupción del 
Estado diversas denuncias por hechos presumiblemente constitutivos de delitos durante la administración del hoy 
diputado federal plurinominal, Marcos Aguilar Vega. (ADN, N) 
 
ESPACIOS INADECUADOS, PRINCIPAL CAUSA PARA NEGAR LICENCIAS DE FUNCIONAMIENTO EN LA 
CAPITAL  
El principal motivo por el que se niegan licencias de funcionamiento en el municipio de Querétaro es porque los 
solicitantes piden autorización para un negocio en una zona que no fue habilitada para ese uso, sino que es un área 
habitacional, informó el Secretario Desarrollo Sostenible, Genaro Montes Díaz. (AM, ADN, N) 
 
RECOLECCIÓN DE TILICHES SUMA 139 TONELADAS  
Gracias a la campaña de recolección de tiliches que impulsa la Secretarı́a de Servicios Públicos Municipales, en lo 
que va del año fueron recolectadas 139.26 toneladas de diversos objetos, luego de recorrer 38 colonias de las siete 
delegaciones municipales, informó la titular de la dependencia, Alejandra Haro de la Torre. (AM, DQ) 
 
REALIZAN REPARACIONES DE TRES SOCAVONES  
Por Gonzalo Flores  
Con tres socavones registrados en lo que va del año en distintos puntos de la ciudad, dos a causa de hundimientos, 
y uno más producido por una fuga de agua, comentó el titular de la Unidad de Protección Civil del Municipio de 
Querétaro, Carlos Rodríguez di Bella, quien afirmó que durante la temporada de lluvias no se descarta el riesgo de 
que se generen más. (AM) 
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REGULAN A COMERCIOS INSTALADOS EN EL PARQUE BICENTENARIO  
Hay 25 concesionarios que operan dentro del Parque Bicentenario y solo uno de ellos recurrió a la vía legal al no 
estar de acuerdo con la reestructura generada en el lugar, que comenzó con la renovación de contratos que 
tendrán vigencia anual, comentó el director del lugar, Francisco Castro Alegrıá. (AM, DQ) 
 
ANUNCIAN OCTAVO CONCURSO NACIONAL DE HUAPANGO EL MARQUÉS 
El próximo 12 y 13 de julio realizarán el octavo Concurso Nacional de Huapango El Marqués 2019, para el que 
esperan entre 250 y 300 parejas de los diferentes municipios y entidades del país, que se darán cita en la Plaza San 
Pedro, en La Cañada. El organizador del evento, Emanuel Coronel, señaló que estarán los tríos Cántaros del Alba, 
Cantores del Sol y Trío Descendencia Hidalguense. (PA, DQ, N, EUQ) 
 
EL MARQUÉS BUSCA NOMBRAMIENTO DE PUEBLO CON TRADICIÓN  
Por Rubén Pacheco 
El municipio de El Marqués buscará obtener el nombramiento de Pueblo con Tradición que otorga el gobierno del 
estado para impulsar la actividad turística y cultural de las demarcaciones 
El director de turismo del municipio, Diego Mendoza, mencionó que esperan las bases que emitirá el gobierno 
estatal para poder competir por el nombramiento. (N) 
 
EL MARQUÉS SE HARÁ CARGO DE COMEDORES COMUNITARIOS  
El municipio de El Marqués se encuentra entre los primeros en realizar convenios con la federación para absorber 
la operatividad de los comedores comunitarios, expuso la titular de la Secretaría de Desarrollo Social, Verónica 
Galicia Castañón. Afirmó que El Marqués absorberá la operación de sus cuatro comedores comunitarios, aunque 
actualmente solo están abiertos los de La Griega y Chichimequillas, los cuales operan como prueba piloto. (CQRO, 
DQ, N) 
 
A SUBASTARSE PREDIO MILLONARIO DE SJR  
Por Diego A. Rivera 
Dentro de los 27 inmuebles que serán subastados por el Gobierno Federal para obtener recursos en apoyo a 
municipios de la Sierra de Guerrero, se encuentra uno ubicado en SJR, él cuál tienen un precio de salida de más de 
31 mdp. (N) 
 
DERRAMA DE 100 MILLONES POR FERIA  
Durante los tres fines de semana en que se desarrolló la edición número 41 de la Feria Nacional del Queso y el Vino 
en Tequisquiapan se obtuvo un saldo blanco sin incidentes mayores, además de la derrama económica durante 
estos dıás que superó 100 millones de pesos. (AM, PA) 
 
HAY 10 MIL NINIS EN TEQUISQUIAPAN  
La regidora representante de Morena, Ivonne Castro, dio a conocer que en Tequisquiapan existen por lo menos 10 
mil jóvenes que no ejercen ningún tipo de actividades laboral o educativas. (PA) 
 
LANZAN FECHA LÍMITE PARA ENTREGA DE CARTILLAS DEL SMN 2018R, SERÁN INCINERADAS  
La SEDENA, a través de la Comandancia de la 17/a. Zona Militar, informa a la opinión pública que la fecha límite 
para la entrega de cartillas del Servicio Militar Nacional y Hojas de Liberación del año 2018 es el próximo 30 de 
junio de 2019. (N) 
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UNIDAD CÍVICA VA AL TRIBUNAL DE LA HAYA  
Por Alejandro Payán 
La Unidad Cívica Felipe Carrillo Puerto representará a México ante la Corte Internacional de La Haya para 
denunciar crímenes de lesa humanidad en casos como Ayotzinapa. Nochixtlán y desapariciones forzadas de parte 
del Gobierno Federal. (DQ) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
INTERPONEN QUEJA ANTE LA CNDH CONTRA ELSA MÉNDEZ, NAVA Y PANCHO  
Personas de la comunidad de las diversidades sexuales residentes en el estado interpusieron ante la CNDH una 
queja en contra de la diputada local panista Elsa Méndez, argumentando discurso de odio e incitación a la 
discriminación, en contra del alcalde de Querétaro, Luis Nava, y el gobernador Francisco Domínguez por supuesta 
omisión. (ADN, CQRO) 
 
ECONOMÍA NO DEBE PREOCUPAR  
Por Dagoberto Zambrano  
Durante el primer trimestre del año, los estados de Querétaro y Guanajuato reportaron una disminución de 0.25% 
en su actividad económica, de acuerdo con la información de Banxico. “Sin embargo, no hay de que alarmarse, no 
es el fin del mundo”, señala el economista y sociólogo alemán de la fundación Sparkassenstiftung, Manuel 
Rodrıǵuez. (AM) 
 
ENTREGA UAQ NUEVOS MÉDICOS, ODONTÓLOGOS, OPTOMETRISTAS Y TÉCNICOS PRÓTESIS DENTAL  
Autoridades de la UAQ, encabezadas por la rectora, Teresa García, hicieron entrega de constancias de egreso a los 
alumnos de los diferentes programas académicos que imparte la Facultad de Medicina: Medicina, Odontología, 
Optometría y Técnico Superior Universitario en prótesis dental. (PA) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
Dorantes ya tiene listas las maletas. Nos comentan que el presidente estatal del PAN y también diputado local, 
Agustín Dorantes, estará en Laredo, Texas. Lo hará el próximo diciembre. Don Agustín, nos dicen, acompañará a 
quienes participen en la décima primera edición de la Caravana del Migrante, que año con año permite el 
reencuentro de los queretanos radicados en Estados Unidos con sus familias. A pesar de que todavía faltan seis 
meses para que se realice la Caravana, nos cuentan que el panista ya está preparando las maletas para vivir esta 
travesía que para los queretanos concluye en Jalpan de Serra. Investigan presunto feminicidio. Nos comentan que 
en el municipio de Amealco se inició una carpeta de investigación por un presunto feminicidio, en el que ya trabaja 
la Fiscalía Especializada en la Investigación de Delitos contra la Vida de Mujeres. Los hechos, nos cuentan, se 
dieron en la comunidad de La Piedad. En ese lugar, bajo protocolos de perspectiva de género, policías y peritos 
recabaron indicios y también levantaron el cadáver de una mujer de edad avanzada, que se halló al interior de una 
tienda. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
Que si el gobierno federal continúa perdiendo de vista las necesidades de los ciudadanos por enfocar sus esfuerzos 
en las elecciones del 2021, afectará y desgastará cada vez más a todos los sectores de la sociedad, aseguró el 



 
MIÉRCOLES 19 DE JUNIO DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 10 
 

secretario general del PAN en Querétaro, Martín Arango García. También lamentó la “indiferencia que ha mostrado 
el representante del gobierno federal en Querétaro, Gilberto Herrera Ruiz, ante diversas situaciones que se han 
dado en la entidad, ya que, además de no aportar soluciones, tampoco da la cara”. Y agregó: “El último desaire que 
hizo Herrera a los ciudadanos, fue ante el problema de los elevadores en el Hospital General del ISSSTE, el cual fue 
parcialmente solventado gracias a la presión de diversas denuncias que se hicieron en las redes sociales”. Arango 
subrayó que es cada vez más evidente la insensibilidad de los funcionarios emanados de Morena ante las 
necesidades de los ciudadanos, “ya que con la supuesta ‘austeridad republicana’, están acabando con empleos, 
programas y funcionamiento óptimo de diversas dependencias”. Por su parte, la diputada Daniela Salgado 
Márquez, presidenta la Comisión de Desarrollo Social, Grupos Vulnerables y Vivienda, del Congreso local, dijo que 
para concretar una reunión entre los legisladores de esta comisión y Gilberto Herrera con el fin de conocer la 
aplicación de los recursos de los programas federales en Querétaro, propuso que el encuentro se realice en un 
punto medio para que ninguna de las partes se sienta “atacada”. “El coordinador de los programas sociales, 
Gilberto Herrera, solicita que la reunión sea en la delegación del Bienestar, pero en una cuestión de protocolo diría 
que él es quien debe venir al Congreso, porque al final nosotros somos la autoridad local; pero en el ánimo de 
construir y dejarnos de esta novelita de estira y afloja, propongo un punto medio”, señaló. Recordó que desde hace 
dos semanas, ella, junto con Hugo Cabrera Ruiz y Tania Palacios Kuri, se iba a reunir con Herrera, pero dos días 
antes les envió un oficio para solicitar que el encuentro fuera en la delegación, por lo que los diputados se 
disculparon debido a la premura y cambio de fecha. “No es un tema partidista, ni con ánimos de generar grilla 
política, sino de construir”, aseguró la diputada. (CQRO  1 y 2) 
 
CUARTO DE GUERRA  
RELEVOS. Al irracional recorte de recursos que hace el Gobierno federal en los estados, ahora le sigue el carnaval 
en las posiciones clave de la seguridad, generando inestabilidad hasta en esos cargos que antes más certidumbre, 
orden y longevidad daban a sus titulares. En la 17 Zona Militar, por ejemplo, con la llegada este domingo del 
general Daniel Elpidio Nicolás Camacho ya van 3 rotaciones de comandante en sólo 6 meses, todo un récord, pues 
en diciembre al iniciar el sexenio el jefe era Carlos César Gómez y fue sustituido en enero por Inocente Prado 
López, quien ahora deja el cargo. DESORDEN. Con esos 3 relevos los militares igualaron el récord de la Policía 
Federal, donde también van 3 comisarios en sólo 6 meses, cada uno con promedio de 2 meses en el cargo: en 
diciembre salió Rafael Lomelí, en mayo Alejandro Valero Magaña y actualmente está Sergio Villaseñor Bores. 
Además, la Fiscalía General de la República no tiene delegado en Querétaro desde noviembre del año pasado y el 
Centro de Inteligencia para la Seguridad Nacional (que sigue existiendo) recientemente rotó también a su mando 
estatal. Pero lo bueno es que toda la culpa, dicen, la tienen los que ya se fueron hace 6 meses. VIOLENCIA. El 
descontrol (no puede ser otra cosa) explica por qué vivimos los meses más violentos en la historia del país y 
recientemente la semana más sangrienta, con 113 asesinatos el sábado 8 de junio y 191 el domingo 9. ¿O ustedes 
tienen otros datos? (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q “JÓVENES” 
Por Adán Olvera 
 Uno de los más grandes retos que tienen los gobiernos es el atender las necesidades e inquietudes de la población 
de jóvenes; brindarle alternativas a ese sector del que nadie se cansa de decir que es “el futuro” del país, de tal 
entidad o de un municipio en específico. Echar a andar programas gubernamentales enfocados realmente a 
favorecer la calidad de vida de los niños y jóvenes; desde los pequeños hasta los muchachos y muchachas que 
cursan estudios universitarios, tiene una dosis real de comprensión por parte de los gobiernos. Por eso es que vale 
la pena destacar el trabajo que hasta ahora se ha realizado en el Municipio de Querétaro, que más allá de filias y de 
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fobias, debemos destacar. Le pongo a consideración algunas acciones de la actual administración municipal de 
Querétaro: A través de la Secretaría de Desarrollo Humano y Social ha puesto en marcha el programa “Tu Beca” 
que significa, en los hechos, apoyar económicamente a los estudiantes para que sigan sus estudios, y cuyas familias 
no cuentan con recursos económicos para solventar este gasto. Apenas en abril pasado se realizó la primera 
entrega de estas becas a 3 mil 818 alumnos. Mil 841 de secundaria, mil 42 de preparatoria y 935 de licenciatura. 
Segundo dato. El municipio ha apostado a la mejora y ampliación de los espacios educativos. A la fecha, el 
municipio ha destinado para tal fin, 84 millones 361 mil 29 pesos, para reparar o construir aulas, canchas 
deportivas o espacios de estudio en 33 planteles educativos del municipio, beneficiándose a 18 mil 934 escolares. 
Si vemos estos dos ejemplos, sabremos que más allá de nuestro punto de vista político e incluso partidista, es 
cívico y honesto reconocer que se está trabajando realmente por el futuro del municipio de Querétaro. Un futuro 
que ya nos alcanzó y que busca alternativas reales de superación y que debemos de atender de manera inmediata 
porque hay muchas tentaciones del lado de los “malosos” que están a la espera, que los jóvenes busquen la salida y 
camino fácil. La generación que actualmente estudia y se prepara en menos de una década seguramente 
comenzará a tomar decisiones importantes desde algún cargo directivo de empresa o de gobierno. BDE REBOTE. 
Le toca a Agustín Dorantes, dirigente del PAN en Querétaro, defender lo indefendible. Y es que asegura que Colón 
es un municipio que crece de manera importante y eso nadie lo niega; pero defender al presidente municipal 
Alejandro Ochoa por autoinvitarse al Air Show de París es verdaderamente patético. Ochoa agarró monte y nadie 
lo puede frenar. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
INTERNET GRATUITO EN TEQUIS. La Administración municipal de Tequisquiapan comenzó el reparto de claves 
para navegación gratuita en internet a los habitantes de algunas colonias de la demarcación. Ahora le tocó el turno 
a los habitantes de la colonia Adolfo López Mateos, quienes deben solicitar en la Secretaría de Desarrollo Social o la 
presidencia municipal el código para su conexión gratuita. Una iniciativa que los ciudadanos piden que se replique 
en más colonias y comunidades. BUSCAN NOMBRAMIENTO EN EL MARQUE�S. El Municipio de El Marqués espera 
las bases de participación que emita el Gobierno del estado, con la finalidad de competir por el nombramiento de 
Pueblo con Tradición que otorga para impulsar la actividad turı́stica y cultural de las demarcaciones El objetivo del 
Municipio es atraer recursos económicos que se asignan a través de este nombramiento y promocionar sus 
espacios y recintos histórico, por lo que se llevan a cabo obras de conservación de espacios y la habilitación de un 
museo. Además, se desarrolla un catálogo fotográfico de los sitios turıśticos del municipio, ası ́como su promoción 
para obtener el nombramiento. CARAVANA MIGRANTE. El diputado local y dirigente estatal del PAN, Agustıń 
Dorantes Lámbarri, encabezará la Caravana del Migrante 2019, que se realizará a partir del 20 de junio, en el que 
los connacionales que radican en Estados Unidos regresarán a tierras queretanas para reunirse con sus seres 
queridos. Todavıá faltarán por revelarse los detalles de la logıśtica que tendrá el legislador en esta Caravana. Lo 
que sı́ es un hecho es el apoyo a este sector de la población que vive fuera de Querétaro. (AM 8) 
 
ENCUENTRO CIUDADANO " VIAJERO FRECUENTE" 
Por Fernando Corzantes 
Los tiempos cambian, de las 276 solicitudes para viajes al extranjero hechas por funcionarios federales al gobierno 
del presidente López Obrador, entre el 10 de mayo y el 3 de junio, sólo 55 fueron autorizadas, es decir el 20%. Pero 
en otros lares, persiste la costumbre de alcaldes y gobernador de viajar frecuentemente. La amplia comitiva oficial 
desplazada desde Querétaro a tierras europeas, no hace sino estimular la suspicacia del costo de ello para el erario 
estatal y los frutos o logros que tendrá la sociedad queretana de éste dispendio. Una de las facetas del abuso de 
poder es el uso patrimonialista de la hacienda pública, y los viajes son la muestra más evidente de éste descaro. 
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Los viajes de los políticos, sobre todo al extranjero, continúan siendo un pozo profundo de falta de resultados, 
opacidad, nepotismo, grandes comitivas, corrupción, dispendio, y aun cuando se demuestre con hechos y 
evidencias los resultados. Viajar con recursos públicos debería de ser tomado con gran responsabilidad, porque 
además del compromiso y el honor de hacerlo, no se viaja a título personal, sino con la representación del poder 
que confiere el puesto de representación. Pero los mal ejemplos sobran, como la asistencia a la final de la liga 
europea del gobernador Domínguez en días y horas laborales; el señalamiento de “Bajo reserva” hace tres años, de 
“la manera en que bebían y brindaban (los invitados y el Sr. Gobernador Francisco Domínguez) que más que 
buscar inversiones (en París) parecía una celebración por el primer año de gobierno, fiesta VIP que difícilmente se 
pagó con los 760 mil pesos declarados”, esto entre muchas otras extravagancias. En mayo de 2010, el dirigente 
perredista Ulises Gómez demandó a la 56 Legislatura del estado someter a juicio político al alcalde panista 
Francisco Domínguez por aceptar que Plastic Omnium le pagara un viaje a Chile, para conocer su forma de trabajo. 
Esta empresa era la concesionaria de la recolección de basura en el centro histórico de Querétaro. En noviembre 
de 2017, Serendipia un sitio dedicado a temas de transparencia y rendición de cuentas, reportó que todos los 
gobernadores realizan viajes y todos pagan sus boletos de avión y viáticos con recursos públicos. La mayoría no 
comprueba sus gastos. La información solicitada era una relación de los viajes realizados por el mandatario desde 
que tomó posesión de la gubernatura, desagregados por fecha, destino y motivo. Además, fueron solicitadas copias 
en formato digital de las versiones públicas de todos los comprobantes de estos gastos: es decir, las facturas o 
tickets de boletos de avión, hoteles, comidas y cualquier otro concepto; solicitando las versiones públicas indica 
(sin datos personales) pero entregando el documento en el que sea posible conocer el monto que gastó el 
funcionario. Las respuestas recibidas evidenciaron que no es posible saber cuánto han gastado los gobernadores 
en viajes, pues 15 decidieron ocultar sus gastos. Pero eso no fue todo: de los 17 que sí contestaron, sólo tres 
entregaron la información completa. En los estados a la par de Querétaro, surgieron más preguntas que 
respuestas. La constante fue que los gobernadores transparentaron los montos gastados en viajes, pero no 
desagregaron la información; es decir, presentaron totales sin detallar en qué gastaron ese dinero. Francisco 
Domínguez transparentar los montos, pero lo hicieron en documentos PDF, lo que no permite trabajar con los 
datos; además tampoco especificaron en qué gastaron el dinero, solo dieron a conocer el monto total. La Unidad de 
Transparencia del Poder Ejecutivo de Querétaro respondió a la solicitud de información con las copias de facturas 
de hoteles y boletos de avión que corresponden a viajes realizados España, Nueva York, Francia, Inglaterra, Japón, 
Canadá, El Vaticano y Alemania. Pero estos comprobantes fueron expedidos a nombre de funcionarios del gobierno 
del estado que no son el Gobernador. Los recursos públicos erogados en los viajes siempre serán motivo de 
despilfarro y tentación cuando no se tienen principios éticos o bien se desconoce la norma y la ley. Y el problema 
está en la falta de transparencia y derroche de estas cuentas, las cuales no sólo son solapada por administradores, 
contralores, comisiones de transparencia, etc., sino que son aprobadas y restringidas al escrutinio público. En el 
fondo los tours, los viajes, las giras, son un espacio más de la corrupción. Finalmente, de éste último tour (que no el 
último) de la clase política queretana podemos citar al filósofo Dagobert D. Runes “Las personas viajan a destinos 
distantes para observar, fascinadas, el tipo de gente que ignoran cuando están en casa”. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
VEINTIUNÓMETRO: MORENA 46, PAN, 36 y PRI 13. A sólo dos años de las elecciones intermedias, en donde se 
renovarán aquí la gubernatura, 18 ayuntamientos, cinco diputaciones federales y 25 locales, Morena –la revelación 
y segunda fuerza política en el estado- tiene una preferencia superior a la del Partido Acción Nacional. Así lo 
advierten varias encuestas, incluida la de Álvarez y Asociados, publicada por la revista C&E, Campaigns and 
Elections, que tanto se festinó porque nuestro gober viajero apareció en el tercer lugar nacional en el ranking de 
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desempeño y en donde también se señala cómo estaba la intención del voto al 31 de mayo pasado. Sí, ya sabemos 
que la encuesta es una fotografía del momento y que las preferencias siempre pueden variar por circunstancias 
económicas, sociales, políticas y de otro tipo. Así lo hemos visto en los últimos procesos sexenales. El priista 
Fernando Ortiz Arana, candidato de lujo y líder de todas las cámaras, perdió en 1997 ante el empresario Ignacio 
Loyola Vera y en 2003 ante Francisco Garrido Patrón, panistas ambos. También perdió Manuel González Valle, que 
venía de ser un muy buen alcalde capitalino y superaba con más de 20 puntos a José Calzada Rovirosa, como éste 
ha reconocido. Y en 2015, para no ir tan lejos, el panista Francisco Domínguez Servién le arrebató la gubernatura al 
también ex presidente municipal de Querétaro Roberto Loyola Vera, del PRI, “haiga sido como haiga sido”. La 
encuesta estatal de C&E, aplicada con 600 cuestionarios vía telefónica el 30 y 31 de mayo de 2019, no tiene 
candidatos, pero los partidos sí. El PAN (o, mejor dicho, PANcho) va con Mauricio Kuri González, coordinador de su 
bancada en el Senado de la República, de donde han salido cinco de los últimos siete gobernadores de Querétaro 
(Camacho, Palacios, Burgos, Calzada y Domínguez). Pero hay más por si Kuri no da el estirón o las cosas cambian: 
Ricardo Anaya Cortés, ex candidato a la Presidencia de la República; Marcos Aguilar Vega, el ex alcalde vendedor; 
Enrique Vega Carriles, el tres veces presidente de El Marqués y el ex edil capitalino Armando Rivera Castillejos, al 
que nunca hay que dar por muerto. ¡Ah!, sí, el Plan B era Bernardo Nava, pero ya ve que no ha hecho nada y tiene 
peor imagen que Marcos a pesar de su generosa inversión en medios. Por lo que ve a Morena, la segunda fuerza 
que quiere ser primera y está arriba en las preferencias, la opción es el súper delegado Gilberto Herrera Ruiz, 
senador con licencia y ex rector de la UAQ, además de Premio Nacional de Ciencias y ex director de la Facultad de 
Ingeniería. Es, sin duda, el hombre de Andrés Manuel López Obrador en Querétaro, su representante. Así de claro. 
Tan es la carta fuerte que el gobierno estatal y el PAN le lanzan diariamente a sus francotiradores, como ocurrió 
ayer con el secretario del comité estatal, Martín Arango García, con el tema del ISSSTE, denunciado por el periódico 
PLAZA DE ARMAS, olvidando que los problemas en las instituciones de salud van para dos años, sin que el 
secretario estatal del ramo o su jefe hayan hecho nada para resolverlos, pero esa es otra historia. Volviendo a los 
aspirantes a la gubernatura. Destacan también en Morena el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera del SAT, 
Santiago Nieto Castillo que ni se encarta ni descarta y el senador Juan José Jiménez Yáñez que acaba de rendir su 
primer informe semestral, con el Teatro de la República lleno, apadrinado abiertamente por el líder de la Cámara 
Alta, Ricardo Monreal Ávila. Por ahí también han aparecido el presidente de los industriales y ex alcalde panista de 
San Juan del Río, Jorge Rivadeneyra Díaz y el también ex albiazul Arturo Maximiliano García, respaldado –dicen en 
el café- por el canciller Marcelo Ebrard. Más los que se acumulen. Y en el PRI, hoy tercera fuerza: Roberto Loyola 
Vera, ex alcalde capitalino, ex secretario de Gobierno y ex candidato a gobernador; Eduardo Luque Hudson, ex 
delegado de Sedesol y ex aspirante a la senaduría; Juan José Ruiz, el todavía presidente estatal que se aferra a 20 
uñas al cargo; Mauricio Ortiz Proal, ex dirigente estatal y ex diputado; Eric Osornio, secretario de la CATEM y ex 
colaborador del casi futuro líder nacional Alejandro Moreno “Alito” y el diputado local Hugo Cabrera Ruiz, hoy 
aliado legislativo de Acción Nacional. Si se buscan candidatas, por aquello de la cuota de género y porque son la 
mejor mitad de la sociedad, las hay: Celia Maya, magistrada, de Morena; Lupita Murguía, senadora del PAN y María 
Alemán, diputada federal del PRI. Por lo pronto Morena está 10 puntos arriba. Esto ya comenzó. -OÍDO EN EL 
1810-Y más. Que en la misma encuesta se pregunta sobre la situación estatal. En términos generales ¿considera 
usted que su estado está mejor, igual o peor que hace tres años? El 50% responde que peor. 22 que mejor. 11 igual 
de bien. 16 igual de mal. O sea, si Pitágoras no miente: 66 entre peor o igual de mal. Pueblo sabio. -¡PREEEPAREN!-
Albiazules. Dicen que uno de los promotores de la diputada Elsa Méndez, posición de los duros, fue el secretario de 
Educación Alfredo Botello Montes, quien ayer abogó porque también en las familias se dé educación sexual. El que 
no está muy de acuerdo con esas cosas es el presidente de la directiva del Congreso, Antonio Zapata que apoya 
decididamente a su compañera de partido. Dios los hace. -¡AAAPUNTEN!-Memoria. ¿Se acuerdan cuando Amado 
Carrillo Fuentes, mejor conocido como “El Señor de los Cielos” quería comprar el Estadio Corregidora y el 
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Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez de Querétaro? Yo tampoco. -¡FUEGO!-No pasarán. A propósito de la 
contundente declaración del secretario de Gobierno, Juan Martín Granados Torres, comentada aquí de que no 
dejará entrar a los grupos delincuenciales, abundaron este martes los comentarios en redes. Como ese de que no 
queremos que entren, sino que salgan. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
LA ANEJA CRISI DEL ISSSTE. Que el video divulgado por Plaza de Armas sobre el colapso de los servicios en el 
Hospital del ISSSTE de Querétaro con muerto encobijado y todo, puso entre en evidencia el añejo abandono de las 
instituciones de salud pública y está obligando al gobierno a atender la crisis reportada desde el delegado anterior 
llamado DR. Cándido Pérez, como el de la tele, ¡En serio! Agua oxigenada para la maltratada. (PA 1) 
 

FUENTES 
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